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【文艺评论】

大红灯笼——摄自酉阳龚滩古镇 邱洪斌 摄/视觉重庆

□文猛

茫茫大巴山，古老的川鄂古道——
万州、罗田、长堰、谋道、利川，那是祖辈
们刻骨铭心的地名。父亲一讲起那些
古道，一下回到那些在路上的岁月。他
最大的心愿就是再走古道，枕梦长堰，
喝鼎罐茶，吃鼎罐饭，喝长堰酒。

我记着父亲的古道。
2016年，参加万州区委党校中青

年干部培训班，党校安排实岗锻炼。罗
田镇长堰村，这是我们要去的村庄。

父亲走过长堰，我要走过长堰——
有一种缅怀，叫前赴后继。

秋收时节，入驻长堰。稻穗金黄，
玉米飘香，乡亲们支起拌桶竖起围席挞
谷子。

唯独长堰河边一方扁担似的稻田
中，一个中年妇女在默默地割稻。

“怎么就你一个人？”我们问。刘
嫂说：“丈夫出去打工摔断了腿，女儿
在外读书，婆婆去年过世，公公双目失
明……”

我们帮着割稻子，听着她的倾诉。
晨曦朦胧，泪眼朦胧。

支书何之树来了，领着好几个群
众——每年最忙的时节，村里都会组
织人来帮助刘嫂一家。

我们推着刘嫂的丈夫，发现家中几
乎没有一件值钱的家具。何支书说，为
给丈夫看病，家中能换钱的都被卖光
啦。堂屋上大梁已经卸去，留下两个空
落落的梁洞，梁洞下打了钉子，钉子上
挂着半块腊猪头肉。我们的心一阵痛。

坐在土灶前，添柴，架火，刘嫂洗着
腊猪头肉，我们说什么也不准她下锅。
刘嫂说：“老师们多心啦，如今哪家腊肉
不多，不信你们去偏屋看，还有好几块
腊肉哩!”她还说，村里给她家申请了大
病救助、伤残军人补助和低保补助，村
里指导她家种上李子树，日子会好起来
的。柴火香，猪肉香，鼎罐饭香，我们的
心也如同灶膛里的柴火，暖暖的。

“睡的苞谷壳，住的茅草窝，走的泥
巴路，吃的三大坨。”这段辛酸的顺口
溜，说的是历史上的长堰。那时，万州

区税务局扶贫工作队已经住进了村里，
我们和他们一起走遍全村，去问村庄的
疼，去问村民的苦，去问脚下的路，去问
明天的收成。

不问不知道，一问吓一跳——
全村耕地面积1077亩，摊到长堰

人手上人均不到半亩，而且多是补丁一
般的坡地。村里有一汪长堰水库，但是
流过村庄的长堰河由于年久失修，一下
大雨就水漫稻田，村里的地名有“烂谷
冲”“池库”“牛滚凼”，生是长堰河，苦也
是长堰河。村里最多的就是当年的背
二哥，交通的改变让他们没有了活计，
不知路在何方。更为揪心的，还有像刘
嫂一样的94户贫困户。

实岗锻炼很快结束，长堰成为我刻
骨铭心的牵挂。

2017年，市作协要求作家定点深
入生活，古道上的长堰村给了我唯一选
择的理由。

踏上长堰的土地，有了厚土般的踏
实。乡亲们领着我看古道，看长堰，看
庄稼，我成了回家的长堰人。我知道，

作为一个基层文艺工作者，我的知识和
财富不可能给长堰更多的改变，但我们
身后有强大的国家，有惠民的政策，长
堰最需要的就是我们一起给这方土地
点亮一盏灯，找到一条路，领着他们走
出风雨泥泞。

我用笔记录古道，让古道上的长堰
跟着我的文章走向天南海北，掀起了人
们回眸川鄂古道的热情。我和扶贫工
作队一起组织长堰那些乡间厨子，把他
们引荐到万州的美食街，让古道上的柴
火鸡、鼎罐饭成为美食街上最乡愁最卖
座的柴火香。请回在广东做电商、从长
堰走出的大学生向娟，在长堰开了万州
第一家乡村电商店，让村里的竹笋、玉
米须、泡菜、罗田大米跟着互联网走向
山外。

我把长堰水患报告有关部门，争取
了一笔改造长堰河的资金，和扶贫工作
队一起带领群众改造长堰河道，引导群
众流转土地种植烤烟、栽种李子、养牛
养羊，让群众有了超越传统庄稼收成的
新收获。

青山绿水，古道悠悠，正当我们着
手开发金黄甲大院和古道乡村旅游的
时候，组织上一纸调令让我到三峡文创
集团工作。

离开长堰那天，何支书领着我来到
川鄂古道上一个叫“天书”的地方。那是
古道上一块巨大的石板，石板上刻着密
密麻麻像字又不像字的符号。“天书”四
周围着很多老人，那是当年的背二哥。
何支书说公路畅通，道路上没有了活
计，老背二哥每天围在“天书”边，当年在
路上没有时间读，现在就想读明白。

抬山号子嘛哦哦吼嘿——哦哦吼
嘿/震天地嘛哦哦吼嘿——哦哦吼嘿/
不怕风儿嘛哦哦吼嘿——哦哦吼嘿/不
怕雨儿嘛哦哦吼嘿……

何支书领着老人们喊着抬山号子，
踏着掀天撼地的旋律，我感到从没有过
的力量!

上车的时候，何支书给了我3张照
片：古道，金黄甲大院，背二哥。

我明白支书的意思。
汽车开出村口，我让司机停下来，

悄悄回到村里，走向刘嫂的李子园。李
子树上挂了很多木牌，那是税务局帮扶
团和镇上干部们认领的果树，我把自己
的木牌挂上去——我在长堰有棵树。
人走开，树不会走开，心就不会走开。

春节前夕，突然接到何支书电话，
请我去他家，他儿子回到老家开了农家
乐，取名“2020”，这是长堰彻底告别贫
困的2020年。仰望“2020”，门口是一
张放大的图片《长堰村史》，背景是古道
和长堰，上面不是地名，是一串古道一
般蜿蜒的文字地图：1949年 12月 10
日解放；1972年响起第一声广播；1977
年建成第一座水库；1985年亮起第一
盏电灯；1998年修通第一条公路；2012
年接入第一户自来水；2015年启动脱
贫攻坚；2017年完成长堰河道改造；
2020年全村脱贫；2021年乡村振兴启
动……

我知道，区委区政府的文件已经传
到村里——长堰乡村振兴联系单位：三
峡文创集团。

生命之中的长堰，我们再度出发。

长堰村，我刻骨铭心的牵挂

□刘凤

偷青，是以前渝西乡村的年俗。
沾上一个“偷”字一般都不光彩，

但大年十五夜里的偷青，大家都理直
气壮。据老年人讲，顺顺利利偷了青
的人家，这一年会过得轻松平安。

正月十五这一天，不论刮风下雨，
家家户户都早早吃过晚饭，只等夜深
出门去偷青。一家人一般只派一个人
去，而且大都是派十几岁的半大孩子。

偷青和被偷都是吉祥的象征，要
是菜地不旺或人缘不好，还无人光
顾。那时的农家在土地空行间种的蔬
菜不少，冬春的蔬菜很丰盛，无论被偷
去多少，都不会有人在意。偷青的人
也点到为止，偷上三五棵，就立即回
转。

我最喜欢吃菠菜，看见幺爸家菜
地里的菠菜长得相当茂盛，就等着正
月十五晚上去偷。幺爸也似乎看透了
我的心思，每年都在那块最好的菜地
里，早早种上肥嫩的菠菜，还舍不得
吃，好像专等我去偷似的。直到我去

偷了一篮子后，第二天幺爸才笑眯眯
地割回家。

尽管知道偷青没人抓，但偷的时
候心里还是“扑通扑通”狂跳。偷青一
般都是深夜悄悄出门，忌讳相互碰上
或碰上过路人。我们既不敢点马灯，
也不敢打电筒，摸着黑，深一脚浅一脚
的，跟做偷儿似的。

刚过门的新媳妇是一定要去偷青
的，他们偷的是恩爱，偷的是幸福。哪
家要是被新媳妇偷青了，也特别高兴，
觉得这一年全家一定平安顺遂，还感
觉很有面子。我十岁那年，大哥叫我
带上刚过门的大嫂去偷青。我们选择
的苏家大坡脚下，那里豌豆尖胖嘟嘟
的，青菜绿油油的，花菜鲜嫩嫩的，小
葱水灵灵的，十分招人喜爱。大嫂虽
然地理不熟，但手脚麻利，一会儿就摘
了一篮子。

偷菜的声音虽然轻微，还是惊
醒了树上歇宿的鸟雀，它们大叫着
扑棱棱飞走。大嫂偷的菜多，又不
熟悉地形，走到半山腰还重重地摔
了一跤。

每到冬月，母亲都要准备一块以
供邻居偷青的菜地。这块菜地被母
亲伺弄得很旺盛，她生怕人家瞧不
起。那时农家大院人口多，亲戚邻里
间难免有口角言语。有一年，母亲不
知因何与二妈闹僵，连对面碰着都绕
道走。母亲很后悔，想主动和好，又
放不下面子。母亲知道二妈家的人
最喜欢吃大白菜，就在我家那块最肥
沃的自留地全部种上大白菜。在她
的精心伺弄下，大白菜长得大大的裹
得紧紧的。

母亲怕二妈家的人不好意思来，
专门派我给堂姐堂弟露了口风。那年
正月十五的晚上，母亲安排姐姐去偷
二妈家的青菜。母亲专门带上我，像
电影里的侦察兵一样，埋伏在我家菜
地背后的山崖边，巴心巴肠地盼着二
妈家的人。直到二妈家的堂姐背着大
背篼到来，砍了几兜最大的白菜回去，
母亲脸上才露出久违的笑容。

回到家来，母亲非常高兴，把姐姐
从二妈家偷来的青菜煮上一大盆，全
家人都吃得好开心。

偷青

□曾宪国

小区隔壁开工兴建健身馆，听说
里面要建一个游泳馆，这引起了我的
关注。

我喜爱游泳，幼年时，还被专业队
的教练看上，后来因别的因素，这饭碗
没端成。参加工作后，上世纪60年
代，举行全市运动会，我夺得了一百
米、二百米蛙泳冠军，获得国家游泳二
级运动员资格;70年代，全市工人运动
会上又夺得了蛙泳一二百米的冠军。
自从调入报社，因工作关系，与游泳疏
远了，还一直对此心怀惋惜。如今隔
壁有了游泳馆，我也退休了，有了大把
的闲时间，决定将这项运动拣回来。
从此，那一池水，便在我脑子里荡漾开
来。

健身馆兴建之时，他们来我们小
区做宣传，动员大家办卡，价格优惠。
当时我要外出一段时间，心想，回来再
办。回到重庆已是9月，秋老虎正凶，
恰是游泳的好时间。第二天，我去买
了游泳的必需用品。当天下午，到游
泳馆办卡，在办之前，又去游泳池外看
了一阵，想到我将在池水里扑腾，心里
就格外激动。但随后的事，却叫我沮
丧——负责人说我年纪大了，不予办
理。我向她说了我游泳如何了得，她
却一脸狐疑，那眼神很伤我的心。我
不甘心，托关系、网上求援、向有关部
门反映……但在那负责人的铁石心肠
面前，只有退却。好在游泳不成，还有
高尔夫陪伴。随后，打高尔夫也出现
了诸多不便，又不得已放弃。

运动，对我而言，只剩下了一个
“走”。我趁双腿的力量还未明显衰

退，几乎走遍了渝中区所有的背街小
巷。这个走，锻炼了我的身体，也增添
了阅历和见识，丰富了我的退休生
活。可是每次经过游泳馆，见游过泳
的人从里面出来，尤其见闲置在家里
的游泳用品，心里的那股隐痛，难以言
表。

前年，在女儿家，吃过晚饭，一同
散步，走过一处十几米的狭窄地方后，
女儿上前与我并行，对我说：“爸爸，你
真的老了啊。”她怎么会说这话？我停
下来，望着她，不置可否地“咦”了一
声。她还想说点什么的，大概感到话
太重，马上缄口。在随后的日子里，再
未听她说过这话。但这句话，却在我
脑子里撵不走了。从那后，也开始留
意对自己身体的感觉。这一留意，竟
感到了比之以往的异样：首先是脚步
有了沉重感，打转身变迟钝了，尤其晚
上起夜，脚找拖鞋要好一阵，即使套进
了也没穿正。这异样的感觉，还出现
在平常生活中：拿东西不稳当了，筷子
夹菜不灵活了，衣服扣子半天对不上
眼了，等等，都会引来自己对自己的抱
怨“老了，老了”。从此，在生活中见比
我年轻的人活得鲜活，便提醒自己：人
要服老。这话有些叫人丧气。不过，
我也开始留意起自己的身体来了——
这样也好，是对自己的负责。

人要服老——这是一句从道理上
劝人的话，其实我觉得有其对的一
面，也有其不全对的一面。对的是，
让人能真正领会其中的哲理，将人生
的夕阳匀徐地分享给予每一天。不
全对的是，叫人放弃对生命的热爱，
倚老卖老，窝囊地了此残生。这悖
论，又该如何来解?我在这人生的二

难之中彷徨地过了一些日子后，身体
极速地衰老给了我启示：人老，是生
命的过程，就像日出日落、云聚云散、
江水流逝。一个人的死亡，其实是生
命的另一种召示，就像初生婴儿的第
一声啼哭。如果你忽视其含意，一味
地争强斗狠，或者放纵生命，吃亏的
不仅是身体，违背生命的自然法则，
这都会招致生命的加速死亡。想要
长生不老，这是人最大的一个野心。
人，适应老，就是享受岁月带来的收
获，就是享受时光划过天际留下的光
芒。我们活在星球上，就得要讲秩
序。就像博尔赫斯所说的那样：“我
们拥有人的不同年龄，星辰的秩序，
植物的生长，季节，还有不同的时
代。”如果我们不懂这些道理，人的生
命就得不到严肃的升华。

如此一想，就水到渠成、一通百
通了。于是，在心理上，我轻视年龄
的老;在生活细节上，重视年龄的
老。趁有生之年，做一些力所能及、
有益于身心的事。有幸的是，现在游
泳馆放宽了办卡年龄，我已成了那里
的一员。适量的运动，将运动当作与
人分享的乐事，身体好，对家人对自
己都是件愉快的事。还将喝茶、听音
乐、看电影、阅读、写作、交友这些爱
好，妥妥地安放在身边，陪伴自己走
向人生的终点。只要有这样的日子
过，老，又算得了什么，那只是年岁数
字的增加、见识的增长而已，是生命
的延长，是生命越更丰满，而绝不是
生命的倒计时。

“爸爸真的老了”，这是女儿对我
说的话，但我却用对生命的另一种诠
释，给予了她回答。

爸爸真的老了

□周勇

述林同志的《重庆铁路发展：历史
与愿景》即将出版，这可是我们重庆史
研究的新成果、大成果啊！

重庆曾诞生了新中国第一条铁
路，70 年来创造了铁路建设的新业
绩，更是新中国铁路建设历史的重要
组成部分。这部著作完整了这段历
史，为国史增添了新篇章。

这部书完成于新中国 70 华诞之
日，出版于中国共产党百年诞辰之时，
因此成为重庆学人向中华民族伟大复
兴第一个百年交出的新答卷。

《重庆铁路发展：历史与愿景》忠
实记录了重庆铁路从无到有、从低到
高、从路到网、从大到强这一翻天覆
地历史变革。全书有一半的篇幅还
原了新中国成立 70 年来，重庆铁路
建设的历史，既有纵的梳理，也有横
的描述。从纵向上，该书把重庆铁路
建设史划分为三个时期：筚路蓝缕、
奠定基础（1950-1980），调整巩固、稳
定发展（1981-1996），快速发展、提档
升级（1997-2018），按照历史的进程
还原了重庆铁路建设的开拓、调整和
大发展的轨迹。从横向上，作者概述
了 70 年来成渝、成渝高速、川黔、渝
贵、襄渝、渝怀、遂渝、达万与宜万、渝
万城际高速、渝利、兰渝、三万南与南
涪等 12 个建成项目的简要历史，也
记录了郑万高速、渝湘高速渝黔段、
重庆铁路枢纽东环线、黔张常、渝昆
高速、渝合、成渝铁路改造等 7 个在
建项目的基本情况，这 19 个单元几
乎就构成了重庆铁路的全景图，特别
是这些重点项目的简要历史。可以
说，这是一部新中国重庆铁路建设
史、发展史。

铁路史属于经济史的范畴。在
既有的此类著作中，我们往往看到的
是经济建设的进程，大多由数据构

成，较少甚至看不到创造这些成就的
人和他们的精神遗产。该书对建设
重庆铁路的“人”做了专篇记录。中
铁二院就是一个因新中国西南铁路
的建设、重庆铁路建设而诞生的集
体。1949 年 12 月 31 日，中共中央西
南局决定兴建成渝铁路。1950 年中
共中央、政务院批准了西南军政委员
会关于修建成渝铁路的报告。西南
军政委员会决定在重庆成立西南军
政委员会交通部西南铁路工程局，下
辖设计科。正是从这里开始，他们在
成渝铁路建设中应运而生并崭露头
角，70年来从重庆出发走向全国走向
全世界。作者历数了中铁二院，特别
是重庆公司参与建设的重庆铁路及
其他重大建设工程项目，从而为重庆
铁路的巨大发展增添了建设者的独
特风采。像这样把经济建设成就与
建设者的作业结合起来撰写专题史
书的写法实在少见，值得仿效。

该书的研究并未就此止步，而是
把研究的视野向后延伸到 2035 年。
作者从重庆城市定位与 2035 年发展
目标出发，深入细致地梳理了国家中
长期规划对重庆铁路发展的描述，进
而从西北、东南和西南、华北与华东、
城际与市郊、铁路枢纽五个方向、方
面，对未来重庆的铁路建设作了战略
性的研究，从而提出了2035年重庆铁
路发展的预期目标。这对于重庆经
济，特别是铁路建设的长期发展，具有
重要的资政意义。

对新中国重庆铁路发展历史的精
准还原，对铁路规划设计与铁路建设
人的结合论述，对历史的梳理和未来
的展望并行研究，这是该书对铁路发
展史书写方式的三个创新之举。我之
所以称之为创新，是因为这是我所看
到的关于当代重庆城市历史中最独一
无二的著作。

述林同志毕业于西南财经学院工

经系国民经济计划专业，有宏观经济
学的扎实功底。从1980年起，他就进
入重庆市计划委员会工作，1985起任
综合处处长，1990年后任分管长远规
划和交通、能源建设工作的副主任，一
直处在经济核心部门从事顶层设计和
管理工作。他是相当一个时期重庆市
铁路建设的直接组织者和推动者，曾
担任重庆市支援铁路领导小组办公室
主任、重庆市开发投资集团公司董事
长，参与了渝怀铁路、渝利铁路、南渝
铁路等一系列重大项目的论证、组织
和实施。可以说，他是改革开放新时
期重庆铁路发展建设的参与者和见证
者。这使他能以亲身的感受来描述历
史，思路宏阔，游刃有余。同时也因为
他的资历和见闻，使他有条件大量采
用政府部门和铁路建设管理、设计、施
工等相关单位的资料，从而使全书来
源可靠、数据详实、图文并茂，得以构
成这幅重庆铁路发展历史的恢宏图
卷。

我是20世纪90年代认识述林同
志的。那时他在经济部门工作，我在
意识形态部门工作，常常因为研究重
庆经济发展战略而相互交流和讨论。
他当时分管规划和能源、交通，但让我
们看到更多的却是学者风范，讷言谨
行，不事表现，在他身上有中国传统知
识分子经世致用的“谋士”之风。

如今他退休了，多年的积淀让他
华丽转身，厚积而薄发，连续出版了

《重庆改革发展探索》《渝怀壮歌》《只
研朱墨作春山》《重庆计划单列》《重庆
发展和布局研究》《鸿爪雪泥话当年》，
发表了若干论文，还运用新媒体为重
庆发展鼓与呼。

为城市存史，为国史增添新篇章，
这是述林同志的追求。同时更盼望看
到更多此类新作。那是人生最难得的
经历，人世最精彩的记录，更是我们这
座城市最宝贵的财富。

为国史增添新篇章


